

**MORELOS INFORMA A LA JUNTA  
DE LOS EXCESOS COMETIDOS POR EL MARISCAL  
INSURGENTE MARTÍNEZ DESPUÉS DE LA TOMA DE TAXCO**

**MORELOS A LA JUNTA NACIONAL**

**TAXCO, ENERO 1 DE 1812<sup>2</sup>**

Señor:

Salí de Cuautla, concluyendo con las Amilpas y la hacienda de San Gabriel, de donde huyeron los europeos, dejándome seis cañones, y seguí a Taxco, donde llegué ayer; he palpado los excesos del mariscal Martínez, que indebidamente dio el parte a vuestra majestad atribuyéndose la victoria y disponiendo a su arbitrio de todos los intereses; lo retengo yo hasta que vuelva el cargamento que sacó para Sultepec, pues recogió los más reales con el pretexto de pagar, según me dijo, 2,000 soldados, no componiéndose su tropa sino de brigadieres abajo y de coroneles arriba, quienes perdieron un cañón y desampararon el puesto. Éstas son las hazañas de estos caballeros, que cuando pueden enterrar la mano lo hacen con toda destreza. Hablo de verdad... El año pasado sacaron de este real 200,000 pesos, que recogió don Tomás Ortiz, y no se sabe de ellos nada; y ahora ha sucedido lo mismo, pero para impedirlo atravesaré por entre el enemigo; los bienes de Taxco sólo quedan para socorrer las tropas del Veladero, pues las haciendas de Cuautla, por ser sólo de caña, no pueden suministrar.

---

<sup>2</sup> *Prontuario*, 1995, Legajo segundo, "Correspondencia del corifeo de los insurgentes Morelos", número 24, p. 67.

Taxco, 1 de enero de 1812.

Morelos a la Junta.